

Vorwort zur 2. Auflage

Die zweite Auflage des Buches „Besteuerung und Bilanzierung von Kryptowährung“ ist das notwendige Ergebnis der kontinuierlichen Entwicklung und Anpassung an die dynamische Welt der Kryptowährungen.

Seit der ersten Auflage hat sich das Feld der Kryptowährungen rasant weiterentwickelt, mit neuen Technologien, innovativen Anwendungen und einer zunehmenden Akzeptanz in der Gesellschaft und Wirtschaft.

Mit dieser Entwicklung sind jedoch auch neue Herausforderungen und Fragen insbesondere in Bezug auf die Besteuerung von Kryptowährungen aufgetaucht. Es wurde immer deutlicher, dass eine Aktualisierung dieses Buches notwendig war, um den neuesten Entwicklungen und rechtlichen Rahmenbedingungen gerecht zu werden.

Ein wichtiger Orientierungspunkt in der rechtlichen Behandlung von Kryptowährungen war das BMF-Schreiben vom 10.05.2022 mit dem Titel „Einzelfragen zur ertragsteuerrechtlichen Behandlung von virtuellen Währungen und von sonstigen Token“. In diesem Schreiben hat die Finanzverwaltung erstmals ihre Rechtsauffassung zur Besteuerung von Kryptowährungen niedergeschrieben. Dieses Dokument stellt einen wichtigen Orientierungspunkt für alle dar, die sich mit der Besteuerung und Bilanzierung von Kryptowährungen beschäftigen.

In der zweiten Auflage dieses Buches wurde besonderer Wert darauf gelegt, die Auswirkungen dieses BMF-Schreibens und anderer relevanter Entwicklungen auf die Besteuerung von Kryptowährungen zu analysieren und zu erläutern. Dabei wurde stets darauf geachtet, die komplexen Sachverhalte verständlich und praxisnah darzustellen.

Das Ziel dieser zweiten Auflage ist es, dem steuerlichen Laien ein möglichst umfassendes und aktuelles Handbuch zur Besteuerung und Bilanzierung von Kryptowährungen zu bieten. Es soll dazu beitragen, die steuerlichen und bilanziellen Herausforderungen im Umgang mit Kryptowährungen besser zu verstehen und zu meistern. Wohlwissend, dass die Entwicklung derart voranschreitet, dass niemals alle einzelnen Aspekte und deren Besonderheiten beleuchtet werden können. Ziel der zweiten Auflage ist es daher weiterhin das Schlaglicht auf die grundlegendsten Tätigkeiten zu werfen und diese steuerlich zu bewerten.

Für die 2. Auflage konnte ich einen sehr geschätzten Kollegen für einen Gastbeitrag gewinnen. Ich bedanke mich bei Herrn Prof. Dr. Joerg Andres (Rechtsanwalt/Fachanwalt für Steuerrecht/Steuerberater) für seine Ausführungen zu den Auswirkungen des BFH-Urteils vom 14.02.2023 (IX R 3/22).

Es ist zu hoffen, dass diese aktualisierte Ausgabe den Erwartungen gerecht wird und als wertvolles Werkzeug in der sich ständig verändernden Landschaft der Besteuerung und Bilanzierung von Kryptowährungen dient.

Kaiserslautern im Dezember 2023